
买体育报道权冠以“市场
经济”口号，真是越来越花样繁
多。看中国足球队要收费，如
今看中国女排也要买会员才能

看得见。
这突然让我想到一个跨界话

题——体育与稀土。那是因为中
国在2024年颁布了《稀土管理条
例》，让中国在国际贸易战、关税
战等政治、经济及商业谈判中遭
遇霸凌博弈的时候，手中有牌，心
底不慌。

如果说谁有钱谁就可以垄断
国家稀土资源，那中国人民就真要
遭殃了。同理！中国国家队参加
国际比赛的国内转播资源，是体育
稀土，不能有俩钱就买断。

一直呼吁能出台一个法律法
规，直接就可以叫《中国国家运动
队参与国际大赛报道权管理条
例》。不是你有资本支撑，有网络
流量商业平台就可以独家买断中

国国家队参加国际比赛的全媒体
报道权。因为中国国家队参与国
际赛事转播，承载着中国体育鼓舞
全国人民的公益属性。

这几个月，中央电视台体育
频道对国家足球队和中国女排在
国际大赛的报道已经仅限新闻，
图片、文字、口播。助威国足，球
迷要花九块钱线上呐喊助威；女
排精神，也要买会员才能在网上
获得“鼓舞”。

并非要反对市场经济带来的
互联网收费观看体育赛事趋势，
但是对广大人民群众关心的中国
国家队参加的国际比赛，主管部
门就应该像保护稀土资源一样，
出台倾斜保护政策。否则拥有强
大资本支持的网络平台，就会在

购买版权竞争中一步步垄断中国
国家队的国际赛事，把中央电视
台排除在外，再恶狠狠割全国球
迷韭菜。

很喜欢看上海东方电视台何
婕《这就是中国》节目，听观点、看
争议、聊数据，最后在朋友圈给何
老师点个赞。前不久张维为先生
在《这就是中国》谈到中国稀土追
溯系统，实现“开采-出口-终端”
全链条监控，这应该让中国体育
宣传口得到启示。

中国国家队的国际体育赛事
资源，就是“体育稀土”。如果没
有一个保护政策，资本操控的互
联网平台就会瞄向亿万观众，影
响大家对国家队的支持。
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国家队资源
就是“体育稀土”
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火热的 6 月，国际足联一番
苦心所打造的新版世俱杯赛终于
盛大开幕。

谁都知道国际足联，尤其是
现任主席因凡蒂诺先生，早就不
满足于仅靠世界杯这一项赛事来
攫取全世界的绿茵场。毕竟，长
久以来，国际足联在非世界杯年
里只能困守于寥寥十个国家队比
赛日。这真是：三年不开张，开张
才吃三年……

与之相对应的却是，同业竞
争者欧足联手握国家队和俱乐部
两大赛事法宝，光是一项欧冠联
赛就能年年数钱数到手软。而每
四年一届的欧洲杯，和世界杯周
期一样，又被公认为水平、实力远
超世界杯，含金量自然也完全不
输……

所以说，全新推出的有32队参
加的世俱杯完全就是国际足联和因
主席的孤注一掷。10亿美元的赛事
总奖金绝对就像是因主席在绿茵牌
桌上大喊了一嗓子：All in！

同样的，本届世俱杯由美国
来主办也是因主席的得意之举。
因为美国体育市场的深厚底蕴和
雄厚财力、美国民众对体育赛事
的趋之若鹜和深情厚爱无一不给
因主席注入浑厚底气——相信
我，落户美国，稳赚不赔！

回顾历史，早在 31 年前的
1994年，曾经的足球沙漠美国就
成功举办了第十五届世界杯足球
赛。全部52场比赛共吸引现场观
众3587538人！场均68991人！这
两项数据至今都是世界杯历史最
高纪录！

截至昨天，本届世俱杯赛结
束了小组赛第一轮全部 16 场比
赛。6 月 14 日揭幕战，梅西梅老
板吸引了迈阿密60927名观众入
场。相信国际足联一定认为是开
门大吉……紧接着第二天，洛杉
矶80619名观众齐聚玫瑰碗为欧
冠冠军大巴黎 4 比 0 马竞的比赛
捧场。不用说，因主席一定乐开
了花……

但是，随着6月17日的到来，
意外不出意外地来了……面对蔚
山现代0比1马梅洛迪日落的上座
率统计，相信国际足联和因主席一
定恨不得把自己打晕在地……哦，
3412人！6月18日，又一场超低上
座率的比赛前来补刀！帕丘卡1比
2萨尔茨堡红牛，5282人……

所谓人算不如天算，到国际
足联这里显然是漏算了：蔚山现
代和马梅洛迪日落两队在各自国
内都无法收获全体国民的围观，
那么美国观众为啥要来围观这两
支听都没听说过的球队？另外，
你明知道帕丘卡是墨西哥联赛劲
旅，为什么不把它的比赛安排在
墨西哥移民数量庞大且紧挨着墨
西哥边境的加州或德州来进行？

大概只能说因主席天真了、
乐观了、想当然了……

世俱杯≠世界杯

“苏超”持续火爆，不但网
上玩梗玩得飞起，比赛也是场
场爆满，赞助商亦纷至沓来。
到了这种时候，果然就会有质
疑的声音出现：“苏超”玩梗是
不是过度娱乐化了？球迷表达
是不是有点儿“饭圈化”？如果
没有技术做支撑，“苏超”会不
会很快就被“打回原形”？

“苏超”的梗的确层出不
穷，创意十足，但“苏超”的核心
吸引力，还是建立在真实的地
域认同和情感上的。看起来是

“自黑”，其实是爱得深沉；看起来
是“互怼”，其实是“另类团结”；看
起来是对自己主队的成绩毫不在
意，其实是看到和自己一样需要
朝九晚五的普通人下班后披挂上
场拼搏的共情。有这些真诚的情
感做依托，这样的梗怎么可能“空
洞”？

用“饭圈化”来形容球迷的表
现，就更令人纳闷了。哪有饭圈

“胳膊肘往外拐”，用自我调侃频
频“自黑”“长别人威风”的？哪有
饭圈会主客队双方球迷其乐融融
合影的？“苏超”比赛场场坐进数
万人，至今没有出过任何负面，零
个人受到攻击，说“苏超”球迷“饭
圈化，有虚空打靶的“污名化”之
嫌。

拿足球技术说事，也是大可
不必。原本“苏超”就是业余联
赛，大部分球员都是兼职，无论技
术基础还是备战条件，当然不能
和职业球员相提并论。但要论对
比赛的投入和给予观众的快乐，
尤其是体现出的对足球的热爱和

生命力，他们不但不输职业球员，
甚至还可能远远超出预期。

“苏超”的发端，也许只是为
了探索文化、体育和旅游融合的
发展模式，连主办方开始都“担心
没人来看球”，却收获了出人意料
的结果。成就它的，不只是江苏
独特的经济格局和地域文化传
统，还在于它切中了球迷朴素的
情感需求。它更接地气、更没架
子，对群众更有亲和力。

在中国足球看起来“一切都
不可能”的时候，是“苏超”展现出
了一种珍贵的“可能性”，尤其是，
这种“可能性”其实早就在世界足
坛被一再地证明价值，却在中国
足坛长期无人知晓、无人问津。

“苏超”当然不是完美无瑕
的，当然不是不可质疑的。但在
质疑之前，不妨先想想怎样让它
变得更好，怎样让其他地方也能
因地制宜地借鉴，怎样让这些场
上场下朴素的快乐继续不断生
长，而不是用“套中人”的思维定
式，去泼冷水和打压。

“苏超”快乐无罪

夏季战役
正在进行时

中超补赛，深圳新鹏城1比2
主场输给武汉三镇。深圳新鹏城
目前积分仍然14分，排名中超第
13，并且以28个丢球继续位居中
超16队丢球第二多，也以八场失
利成为中超输球场次并列第二多
的球队。

深圳这场是被逆转的，但上周
六他们做到了3比1逆转战胜上海
申花。以申花的实力即便阵容不
整，原本也足够可以在这个客场全
身而退。上周六比赛第28分钟的
时候，当时申花终于进球，但此役
体能状况已经很不错的安德烈·路
易斯，进球后弯腰喘气的动作也被
转播镜头捕捉到，其他球员前30分
钟的消耗可想而知。然后，深圳新
鹏城的showtime就开始了。

周三训练后，斯卢茨基终于带
领全队一起重新复盘了上周六的比
赛。周日的足协杯，下周和天津津门
虎主场的比赛，考验仍然将接踵而
至，从失利阴影中走出来的最好办
法，就是集中精力赢得下一场比赛。

另外，中超的一些球员德转
身价已经更新，王钰栋身价涨到
150万欧元，成为中国本土球员身
价最高的球员，在国足中仅次于
归化球员“塞鸟”。

外援中米内罗身价涨幅最大，
身价增加了90万欧元，涨到180万
欧元，成为上海申花目前身价最高
的外援。古加目前身价也涨到350
万欧元，跻身中超身价前三。中超
目前射手榜暂居第一的基莱斯，从
年初的120万涨到了现在的150万
欧元。申花其他的外援除了马纳
法没有变还是100万之外，其他都
比年初有了下跌：特谢拉跌到90万
欧元，路易斯120万欧元，阿马杜
70万欧元。马莱莱身价也跌到90
万欧元。法比奥身价微跌到170万
欧元。克莱桑还是稳居第一。

这个夏天，不知道又有哪些
新的外援会登陆中超呢？

京沪重现争霸

●北京国安在补赛中以一
球力克青岛西海岸，加上领头
羊上海申花在第14轮对阵深圳
新鹏城以1比3告败，北京国安
以 9 胜 5 平 0 负积 32 分。也是
积32分的申花因为净胜球比国
安少了一个，只得让出榜首交
椅暂居于积分榜次席了。国安
以最微小的计量单位，即只以
一粒净胜球做了中超联赛新的
领头羊。这已经使得京城里的
球迷们兴奋不已了，呼喊“中超
最神奇球队诞生！23轮不败+
第一火力，国安连胜榜首易
主！”今年联赛只打了有14轮，
欢呼有23轮不败的纪录是要翻
到去年的旧账里了。这个不败
成绩单是有点“连刀块”的。“连
刀块”阿拉上海闲话，将鸡鸭这

样的熟食切成条块，但刀功欠缺，
没有完全切断肉块，还有肉断皮
连的状况。讲点趣话，轻松轻松。

北京国安已经有 33 年的历
史，是不曾改姓换名的老牌子球
队了。在甲 A 时代，国安没有夺
得过冠军。到了中超时代，国安
在 2009 年才实现了他们首个顶
级联赛的冠军。北京国安俱乐部
有 1995 年起使用的官方口号为

“永远争第一”。这个口号被认为
是中国职业足球领域中最具辩识
度的文化符号之一，神州球迷可
谓无人不识。不过这句“永远争
第一”也有成为一些不友好的吐
槽者用来嘲笑御林军的口实：30
多年只争到了一个第一，“永远”
太过吃力了吧？

●北京国安领跑第一集团
了。但中超今年的半程冠军要等
到下周三才知分晓。第 15 轮中
超，国安客场对梅州客家，申花主
场对天津津门虎。梅州客家现位
于第 14 位，是保级球队，国安定
能全取3分的。天津津门虎现居
第五位，伤员满营的申花对阵目
前势头不错的天津球队，多少是
有点吃酸和辛苦的。

今年的联赛重现了京沪争霸
局面。京师与沪军不仅仅是只争
一场球的胜负，而是要为争夺一
个赛季的冠军而决战。后半个赛
程的刀光剑影、弥漫战火值得期
待。上海人当支持蓝色申花，盼
早日会领先一步于绿色国安，看
两个“永远”争胜。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


